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Выборы 2021
Выбор сделан! Впереди у депутатов  
четыре года плодотворной работы

Публикуем фамилии депутатов горсобрания нового 
созыва по результатам выборов 17 октября 2021 
года. 

 
Центристская партия 
 
Валерий АБРАМОВИЧ 
Андрей ЖОГА 
Тынис КАЛБЕРГ 
Араик КАРАПЕТЯН 
Игорь МАЛЫШЕВ 
Елена КОРШУНОВА 
Евгений ТЕРЕНТЬЕВ 
Александр БОНДАРЧУК 
Дмитрий ЛЕТТ 
Владимир ВЫСОЦКИЙ 
Александр БЫСТРЯК 
Алевтина ЕРМАКОВА 
Михаил СОКОЛОВ 
Юрий НИКИТИН 
Александра БОРОТЫНСКАЯ 
Алексей СТЕПАНОВ 
Николай ТОЩЕВ  
 
Социал-демократическая партия 
 
Гульнара СИДОРЕНКО 
Дмитрий КОЖЕМЯЧЕНКО 
Игорь СУХАРУКОВ 
Елена БУГРОВА 
 
Более подробную информацию о выборах смот-

рите на 3-й странице газеты. 
Фото Бориса СИНИЦОВА 

В новом  составе горсобрания 17 мест получил список 
силламяэского отделения Центристской партии, 4 
места - список Социал-демократической партии. 
Всего в горсобрании 21 место. По сравнению с пре-
дыдущими выборами, которые проходили в 2017 
году, центристы получили в горсобрании на два 
места больше. Состав центристов изменился не-
значительно. В числе новых членов, прошедших в 
горсобрание на нынешних выборах под эгидой этой 
партии, Владимир Высоцкий, Алексей Степанов,  
Николай Тощев, Юрий Никитин (избирался ранее). 
В предыдущих выборах в Силламяэ Социал-демо-
кратическая партия не участвовала, часть кандидатов 
в её нынешнем списке в 2017 году шли по списку 
«Избирательного союза Сависаара в Силламяэ». 
Впервые будут работать в составе горсобрания пред-
ставители списка Социал-демократической партии 
Дмитрий Кожемяченко и Елена Бугрова.
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Проекты
Охранная зона центра Силламяэ:  

ждём ваших мнений

Что такое Порядок охраны? 
 
Порядок охраны - это документ, который 

является основанием для признания центра 
Силламяэ государственной зоной охраны 
наследия, а также для дальнейшего сохра-
нения ценностей исторического центра го-
рода и его приспособления к современным 
потребностям. В Порядке охраны, среди 
прочего, формулируются назначение, цен-
ности и принципы сохранения. Посредством 
требований и послаблений в нём в то же 
время даются уже и более конкретные ру-
ководящие принципы для планирования и 
осуществления изменений в различных ра-
ботах по строительству, реставрации, кон-
сервации и т. п. в зоне охраны наследия. 
Для составления проекта Порядка охра-

ны Департамент охраны историко-куль-
турного наследия созвал рабочую группу, 
состоящую из представителей городской 
управы Силламяэ и Департамента охраны 
историко-культурного наследия, а также 
одного внешнего эксперта. Рабочая группа 
занималась подготовкой проекта Порядка 
охраны с конца 2019 года, и эта деятельность 
сопровождалась интенсивными встречами. 
В ходе них были картированы ценности 
центра города Силламяэ, проработаны ранее 
проведённые исследования и обсуждены 
различные темы, связанные с развитием 
города. 
При составлении Порядка охраны и со-

гласовании принципов сохранения куль-
турного наследия существенное место отво-
дится мнению местного сообщества и дру-
гих заинтересованных сторон. Поэтому на 
подготовительном этапе мы организуем 
публичные встречи, где все заинтересо-
ванные стороны могут сказать своё слово 
и высказать мнение по интересующим их 
вопросам. Первая встреча состоялась в ав-
густе 2020 года, в ней приняли участие 
более 60 человек. На встрече обсуждались 
ценности планируемой зоны охраны на-
следия, проблемы, связанные с их сохра-
нением и защитой, а также позиции участ-
ников. В ходе обсуждений были сформу-
лированы идеи, которые стали для рабочей 
группы важными исходными данными для 
разработки проекта Порядка охраны. 
К сегодняшнему дню рабочая группа 

подготовила проект Порядка охраны, по-
этому сейчас самое время снова встретиться 
с сообществом Силламяэ, чтобы дать обзор 
прошедшего и будущего процесса состав-
ления Порядка охраны и наиболее важных 
пунктов содержания его для планируемой 
в Силламяэ зоны охраны наследия. 

 
Что мы хотим обсудить? 

 
В ходе подготовки Порядка охраны у 

рабочей группы остались вопросы, которые 

мы хотим обсудить на публичном меро-
приятии со всеми участниками. Один из 
таких вопросов связан с границами пла-
нируемой в Силламяэ зоны охраны насле-
дия. На встрече рабочая группа представит 
предложение о создании зоны охраны на-
следия в виде двух отдельных участков, 
где часть зоны располагалась бы на терри-
тории ансамбля административных зданий, 
построенных в 1940-50-х годах, а другая 
часть - в неоклассическом центре города. 
Поскольку вопрос о том, где и как должны 
проходить границы зоны охраны наследия, 
вызвал долгую дискуссию в рабочей группе, 
мы хотим получить также мнение широкой 
общественности. 
Ещё один важный вопрос - присвоение 

категорий охраны всем зданиям, входящим 
в зону охраны наследия, в связи с чем 
также имеются открытые вопросы, на ко-
торые мы надеемся получить ответы при 
содействии участников публичного меро-
приятия. Предназначением классов цен-
ности является установление требований, 
послаблений и обязанности получения раз-
решений на деятельность в соответствии 
с культурной ценностью зданий. Суще-
ствуют три класса ценности: категории 
охраны A, B и C. В случае зданий категории 
A необходимо сохранять аутентичный внут-
ренний и внешний облик зданий; для работ 
по интерьеру и экстерьеру требуется раз-
решение Департамента охраны историко-
культурного наследия. Что касается зданий 
категории B, то следует поддерживать их 
аутентичный внешний облик, а разрешение 
Департамента охраны историко-культурного 
наследия требуется только для планируемых 
работ по экстерьеру. В категорию C входят 
те здания, которые не несут в себе ценности 
зоны охраны наследия, и в случае этих 
зданий Департамент охраны историко-куль-
турного наследия даёт свое одобрение толь-
ко в порядке процедуры местного само-
управления для выдачи разрешения на 
строительство или подачи уведомления о 
строительстве. 
В ходе дискуссий рабочая группа пришла 

к выводу, что к категории А могли бы от-
носиться некоторые выполняющие обще-
ственные функции здания с аутентичными 
интерьерами, построенные в 1940-50-х го-
дах. Рабочая группа не отнесла к категории 
А многоквартирные дома, поскольку пре-
дыдущая практика в других зонах охраны 
наследия показала, что защита исторических 
интерьеров, находящихся в жилых домах, 
проблематична, а главную роль в сохране-
нии интерьеров играет повышение осве-
домлённости собственников и жителей и 
последовательное предоставление им кон-
сультирования. Поэтому подавляющее боль-
шинство зданий, построенных в 1940-50-
х годах, относится к категории B, где важно 

сохранять и восстанавливать аутентичный 
внешний вид. К категории С рабочая группа 
отнесла в целом все здания, построенные 
во второй половине ХХ века, а также де-
ревянные вспомогательные постройки, со-
оружённые при строительстве города. 
Больше всего дискуссий в рабочей группе 

до сих пор вызывал вопрос, к какой кате-
гории охраны отнести деревянные вспо-
могательные постройки 1940-50-х годов, 
не имеющие самостоятельной архитектур-
ной ценности, но существенные с точки 
зрения поддержания общего характерного 
облика города и структуры дворов. Кроме 
того, длительные дискуссии в рабочей груп-
пе вызвал вопрос о том, как оценить мно-
гоквартирные дома по улице Каяка, по-
строенные в 1950-60-х годах, которые по 
сравнению с другими зданиями имеют 
более скромный вид, но всё же вырази-
тельно характеризуют более позднее раз-
витие сталинской архитектуры. 
Приглашаем всех заинтересованных лиц 

к обсуждению этих тем! 
 

Что дальше? 
 
Второе публичное собрание является 

важным промежуточным этапом в фазе 
подготовки Порядка охраны. Полученные 
на нём исходные данные лягут в основу 
уточнения проекта Порядка охраны и под-
готовки пояснительной записки к нему. 
Признание центра города Силламяэ зо-

ной охраны наследия происходит путём 
открытой процедуры, во время которой бу-
дет проведена публичная выставка про-
должительностью не менее четырёх недель. 
В это время все желающие смогут ознако-
миться с проектом Порядка охраны и вновь 
внести свои предложения к нему. Частью 
открытой процедуры является также пуб-
личное собрание, в ходе которого будут 
совместно обсуждены все предложения, 
комментарии и возражения, поступившие 
во время публичной выставки. 
Решение об утверждении Порядка охра-

ны и объявлении центра города Силламяэ 
зоной охраны наследия принимает Прави-
тельство Республики. 
Мы своевременно делимся информацией 

о публичных мероприятиях в СМИ и со-
циальных сетях и, кроме того, рассылаем 
информацию по почте всем жителям пла-
нируемой зоны охраны наследия. 
С вопросами и предложениями можно 

обращаться в Департамент охраны памят-
ников истории и культуры на протяжении 
всего процесса. Подробнее: 

- www.muinsuskaitseamet.ee/sillamaekait-
sekord 

- www.muinsuskaitseamet.ee/ru/sostavle-
nie-poryadka-ohrany-zony-ohrany-istoriko-
kulturnogo-naslediya-sillamyae  

 
Анита СТАУБ,  

советник Департамента охраны  
историко-культурного наследия,  

руководитель рабочей группы по со-
ставлению Порядка охраны Силламяэ 

Подготовка к созданию охранной зоны в центре Силламяэ ведётся уже некоторое 
время. Сейчас рабочая группа продвинулась вперёд настолько, что мы можем по-
знакомить местных жителей с проектом Порядка охраны и попросить их высказать 
своё мнение. Встреча состоится в четверг, 21 октября, в 17.30, в Силламяэском 
Центре культуры.
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Выборы 2021: подведём некоторые итоги
По данным городской избирательной 

комиссии, количество имеющих право 
голоса избирателей на выборах 17 октября 
2021 года - 10 296. Всего проголосовало 
4 539 человек, то есть 44,1 процента, из 
них 1 094 человека проголосовали элек-
тронно и 3 445 бюллетенем. 
Голоса распределились следующим 

образом (бюллетени и э-голоса вместе): 
- Избирательный союз Värsked Sillamäe 

Tuuled - 158 голосов. 
- Консервативная народная партия 

Эстонии (EKRE) - 66 голосов. 
- Центристская партия Эстонии - 

3 496 голосов. 
- Социал-демократическая партия  - 

798 голосов. 
21 бюллетень признан недействитель-

ным.  В состав горсобрания вошли пред-
ставители Центристской партии и Со-
циал-демократической партии (список 
новых членов горсобрания опубликован 
на 1-й странице газеты, в ниже публи-
куемом списке их имена и фамилии вы-
делены жирным шрифтом). Как сообщил 
председатель городской избирательной 
комиссии Андрей Ионов, в течение всей 
избирательной кампании не было заре-
гистрировано ни одного нарушения.    
Публикуем списки с указанием на-

бранных голосов каждым из кандидатов 
в депутаты.   

 
Избирательный союз  

Värsked Sillamäe Tuuled 
 
Ольга Пихлак - 89 
Мерике Мянни - 36 
Ольга Титушко - 33 
 
Консервативная народная партия 

Эстонии (EKRE) 
 
Андрей Дмитриев - 35 
Марко Вимб - 31 
 
Центристская партия Эстонии 

 
Валерий Абрамович - 405 
Андрей Жога - 238  
Тынис Калберг - 232 
Араик Карапетян  - 221  
Игорь Малышев - 221 
Елена Коршунова - 155  
Евгений Терентьев  - 150 
Александр Бондарчук - 141 

Дмитрий Летт - 131 
Владимир Высоцкий - 125 
Александр Быстряк - 107 
Алевтина Ермакова - 101 
Михаил Соколов - 91 
Юрий Никитин - 80 
Александра Боротынская - 78  
Алексей Степанов - 70  
Николай Тощев - 66 
Антон Макарьев - 64  
Ирина Турбина - 52 
Вячеслав Никитин - 49  
Эеви Паасмяэ - 48 
Анатолий Вихарев - 44  
Юрий Князев - 40 
Аннели Вассиева - 39  
Маарика Приске - 38 
Виктор Родкин - 37 
Борис Косарев - 37 
Наталья Лангинен - 37 
Надежда Васильева - 30 
Ирина Лимина - 26  
Татьяна Иванова - 26 
Михаил Виноградов - 21 
Владимир Мозгов - 20 
Лариса Лутсеп - 20 
Александр Стародубцев -19 
Елена Верзилова - 19 
Анастасия Фарбтух - 19 
Александр Гурьянов - 18 
Дмитрий Виноградов - 16 
Арно Касенийт - 15  
Александр Кудрявцев - 14  
Татьяна Каплунова - 14 
Елизавета Рябова - 14 

Инна Дмитриева - 12  
Виктор Баринов - 11  
Наталья Чистякова - 10  
Анастасия Иванова - 10 
Владимир Вайкерт - 10  
Наташа Кочергина - 10 
Елена Куценко - 10  
Наталия Дроздова - 8  
Аала Гитт - 8 
Анатолий Аверьянов - 5 
Александр Иванов - 5 
Меэлис Тунгал - 5  
Андрей Соколов - 4 
 
Социал-демократическая партия 
 
Гульнара Сидоренко - 205 
Дмитрий Кожемяченко - 153  
Игорь Сухаруков - 77  
Елена Бугрова - 60 
Татьяна Лебедева - 60  
Николай Дежин - 48 
Галина Синельникова - 46 
Александр Тофферт - 45 
Людмила Захаркина - 34 
Галина Щербакова - 26 
Владимир Потанин - 22 
Варвара Власова - 22 
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Источник: valimised.ee. Данные за 2021 год приведены по состоянию на 18.10.21.

Из 1 074 046 человек, имею-
щих право голоса, в выборах при-
няли участие 587 361. После про-
верки голосов, отданных дважды, 
было засчитано 273 620 элек-
тронных голосов. 313 741 изби-
ратель проголосовал посредством 

избирательного бюллетеня на из-
бирательных участках. Таким об-
разом, окончательная явка соста-
вила 54,7% (изначально речь шла 
о явке в 54,8%), что несколько 
больше, чем в 2017 году (53,3%). 
Действительных бюллетеней 
было 584 902, недействительных 
- 2459. 
Жалобу Республиканской из-

бирательной комиссии можно по-
дать в течение трёх дней с мо-
мента осуществления оспаривае-
мой процедуры или решения. 
Окончательные результаты голо-

сования будут объявлены после 
разрешения всех жалоб. Если го-
ворить о раскладе «партийных» 
голосов по всей Эстонии, то по-
беду одержала Центристская пар-
тия (за её кандидатов в депутаты 
избиратели отдали 24,4% голо-
сов). На втором месте Партия ре-
форм (17,3%), на третьем – EKRE 
(13,2%), далее идут «Isamaa» 
(8,4%), «Эстония-200» (6%) и со-
циал-демократы (5%). Все осталь-
ные политические силы не смогли 
достигнуть пятипроцентного по-
казателя.  

По сравнению с прошлыми 
выборами результаты большин-
ства партий ухудшились: четыре 
года назад центристы получили 
27,3% голосов, реформисты - 
19,5%, а социал-демократы - 
10,4%. Исключением стали две 
консервативные партии. EKRE 
улучшила свой результат с 6,7% 
в 2017 году до 13,2%, а «Isamaa» 
- с 8% до 8,4%. Главными про-
игравшими стали социал-демо-
краты, которые получили в два 
раза меньше голосов, чем четыре 
года назад. 

 
По информации ERR 

Эстония: после повторного подсчёта голосов
17 и 18 октября в избиратель-
ных комиссиях городов и во-
лостей прошёл повторный 
подсчёт голосов, отданных на 
выборах в собрания местных 
самоуправлений. 
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Разное
Вторая коронавирусная осень:  

что изменилось и что делать дальше

Во-первых, рост числа заражений не яв-
ляется столь же неизбежным, как смена дня 
и ночи. Распространение вируса в первую 
очередь зависит от поведения всех членов 
общества, и против вируса в зачёт идёт каж-
дое маленькое усилие. 
Во-вторых, белки вируса и последова-

тельность нуклеотидов в его геноме должны 
выполнять функции, необходимые для раз-
множения вируса, что ставит определённые 
ограничения на возможности вируса менять 
свои свойства. 
В-третьих, вирус мутирует, однако его 

мутации уже известны: мы видим новые 
комбинации уже известных мутаций. Чем 
дальше, тем сложнее будет вирусу повышать 
эффективность своего распространения. Ви-
рус продолжит меняться, но его свойства, 
по всей видимости, перестанут меняться 
так быстро. 
В-четвёртых, вакцина - не противоко-

мариное средство, которым достаточно 
обрызгаться, и оно сразу начинает работать. 
Вакцина помогает иммунной системе под-
готовиться к защите от заражения SARS-
CoV-2. Однако до достижения полной за-
щиты (как правило, через две недели после 
последней прививки) разумнее действовать 
так, словно человека ещё не вакцинировали 

(по крайней мере, в условиях распростра-
нения дельта-штамма коронавируса). 
В-пятых, вакцины до сих пор оказывались 

действенным средством против госпитали-
зации и тяжёлой формы COVID-19 при за-
ражении всеми штаммами вируса. Очень 
маловероятно, что они не будут работать 
против новых штаммов. 
В-шестых, при дельта-штамме корона-

вируса, который распространялся этим летом 
и осенью, «средний» заражённый организм 
производит как минимум в 30 раз больше 
вируса, чем год назад, а в худшем случае - в 
100 раз больше. При этом выше и удельный 
вес способных заражать других людей частиц 
вируса. По сравнению с ситуацией годичной 
давности, мы при контакте с вирусом полу-
чаем в тех же условиях в среднем 50-кратную 
дозу способного к заражению вируса, и это 
скорее оптимистичная оценка. 
В-седьмых, дельта-штамм после попада-

ния в организм действует быстрее, чем пер-
воначальный уханьский и в дальнейшем 
английский альфа-штамм. Средний срок за-
ражения в цепочке от одного носителя к 
следующему составляет четыре дня - при-
мерно на два дня меньше, чем при уханьском 
штамме. И уже спустя два дня после зара-
жения у 10% заражённых ПЦР-тест стано-

вится положительным. При этом между по-
явлением симптомов и получением поло-
жительного результата теста проходит не-
которое время. Иными словами, может по-
лучиться так, что когда один человек зара-
жает другого, то второй заражённый успеет 
передать вирус следующему человеку ещё 
до того, когда первый человек узнает о по-
ложительном результате теста. Поэтому лю-
дям, которые близко контактировали с но-
сителем вируса или даже с другим человеком, 
находившимся в близком контакте с носи-
телем вируса, на всякий случай надо свести 
к минимуму контакты с другими людьми. 
При этом в случае дельта-штамма никуда 
не делось и заражение других людей уже 
после появления симптомов. 
В-восьмых, заглядывайте на сайт kriis.ee 

и другие посвящённые борьбе с ковидом 
сайты, чтобы получать свежую информацию. 
Прочитанное год назад сейчас уже не обя-
зательно поможет, потому что свойства ви-
руса с того времени изменились. 
В-девятых, одной меры никогда не бывает 

достаточно. По-прежнему необходимо при-
менять комплекс мер, чтобы добиться же-
лаемого конечного результата. 
В-десятых, самый быстрый путь к лок-

дауну - скрывать факт своего заражения и 
контакты, а также нарушать правила само-
изоляции. 
Полный текст статьи, тезисы которой 

приводятся выше, был опубликован на на-
учном портале ERR «Novaator». 

По информации ERR 

Все самоуправления Ида-Вирумаа начали  
улучшать доступность услуг

Программа развития «Пово-
ротный момент» - это первый го-
сударственный пилотный проект, 
направленный на поддержку кон-
кретного уезда с целью мотиви-
ровать муниципалитеты и их парт-
нёров к совместной работе ради 
разработки инновационных ре-
шений в области предоставления 
социальных услуг, что означает 
преобразование уже разработан-
ных услуг с учётом реальной по-
требности человека в помощи. 
По словам министра социаль-

ной защиты Сигне Рийсало, са-
моуправления Ида-Вирумаа с 
2015 года не участвовали ни в 
одном раунде подачи заявок в Ев-
ропейский социальный фонд с 
целью развития местных соци-
альных услуг. «Очень приятно 

видеть, что в этом году все восемь 
самоуправлений Ида-Вирумаа по-
дали заявки на участие в различ-
ных мероприятиях программы 
развития, которые помогают лю-
дям быть более независимыми и 
снижают нагрузку на их близких, 
- сказала Рийсало. - Важно, чтобы 
и пожилые, и люди с особыми 
потребностями, могли прожить 
долгую независимую жизнь - или 
в семье, или в подходящей среде, 
созданной с помощью специ-
альных услуг. В Ида-Вирумаа вы-
сока доля людей с ограниченными 
возможностями, и она растёт во 
всех возрастных группах. Поэтому 
важно, чтобы в местных само-
управлениях предлагалась рав-
ноценная и доступная социальная 
помощь и чтобы помощь находила 

каждого нуждающегося челове-
ка».  
Представленные проекты на-

правлены на поддержку само-
стоятельности человека в повсе-
дневной жизни и включают, на-
пример, улучшение доступности 
и качества услуг по уходу на дому, 
развитие социального транспорта, 
и создание дневного центра по 
уходу за людьми с деменцией. 
Кроме того, местные самоуправ-
ления могут использовать дота-
цию для найма дополнительной 
рабочей силы и покрытия расхо-
дов, связанных с развитием со-
циальных услуг. 
Подача заявок для самоуправ-

лений Ида-Вирумаа была открыта 
с апреля по июнь 2021 года, пер-
воначальный объем бюджета со-
ставлял 1 500 000 евро. Заявок 
было подано на сумму 3 065 
329,32 евро, поддержка ЕС со-
ставила 2 605 520,41 евро, собст-
венное финансирование - 459 
808,91 евро. Бюджет программы 
в итоге был увеличен до 2 605 
520,41 евро. Благодаря программе 
развития подали заявку и полу-
чили финансирование городская 

управа Кохтла-Ярве, Нарвский 
Центр социальной работы, Сил-
ламяэская городская управа, во-
лостная управа Люганузе, волост-
ная управа Алутагузе, волостная 
управа Тойла, городская управа 
Нарва-Йыэсуу и городская управа 
Йыхви. В рамках программы 
местные самоуправления консуль-
тировали Касса по безработице, 
Департамент социального стра-
хования, Департамент полиции и 
погранохраны, Ассоциация само-
управлений Ида-Вирумаа и Сеть 
социальных предприятий. 
Помимо благодарственных ме-

роприятий, которые прошли в 
рамках программы развития в 
Ида-Вирумаа, министр социаль-
ной защиты Сигне Рийсало вместе 
с вице-канцлером и другими кол-
легами этого министерства посе-
тила Торуйыэский молодёжный 
дом и попечительский дом На-
рва-Йыэсуу. 

 
Варвара РЕЙНО,  

советник по связям  
с прессой  

Министерства  
социальных дел 

О различных свойствах коронавируса SARS-CoV-2, который распространяется по 
миру уже почти два года, написано немало. Коллеги и журналисты осветили по от-
дельности многие связанные с этим вопросы, но редко где-либо можно найти прак-
тические выводы, которые следуют из этой сложенной вместе мозаики, пишет спе-
циалист по молекулярной вирусологии Тартуского университета Ааре АБРОЙ.

Весной прошлого года Министерство социальных дел запустило 
программу развития для самоуправлений Ида-Вирумаа, чтобы 
в уезде появились новые навыки и знания о социальных 
услугах, которые основаны на реальной потребности человека 
в помощи. Благодаря программе, все восемь муниципалитетов 
Ида-Вирумаа получили всего более 2,6 миллиона евро на улуч-
шение доступности социальных услуг для взрослых людей с 
особыми потребностями.
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В квартирных товариществах
Когда в товарищах согласье есть

По служебному договору 
 
- Владимир Николаевич, волна соз-

дания КТ накатилась на нас несколько 
лет назад. Однако я знаю, что Вы стали 
председателем квартирного товарище-
ства задолго до этого массового перехода 
жилых домов в КТ, к которому под-
стегнул квартирособственников закон. 
С этого Вашего первого КТ и начнём 
нашу беседу. 

- В декабре нынешнего года исполнится 
25 лет, как я являюсь членом правления 
дома, в котором сам живу, - Кеск, 17. Наш 
дом стал КТ одним из первых в городе. 
Сначала нас в правлении было трое, потом 
- двое, а теперь я один. Остальные дома 
стали квартирными товариществами в раз-
ное время с того момента, когда госу-
дарство объявило об их обязательном соз-
дании. Мне стали предлагать войти в со-
став правления. От некоторых предложений 
я отказался, с некоторыми - согласился, в 
основном брал под управление дома, ко-
торые были ближе ко мне территориально, 
то есть в старой части города. Мне и до 
сих пор, например, при смене управляю-
щего, предлагают возглавить то или иное 
товарищество, но набирать ещё большее 
количество домов уже невозможно физи-
чески, ведь каждый дом требует немало 
времени и сил.  

- Дома, которыми Вы управляете се-
годня, похожи друг на друга, например, 
по этажности, по количеству квартир? 

- В основном это малоэтажные и мало-
квартирные дома в старой части города, 
кроме дома по Кеск, 57, где 32 квартиры.  

- И Вы во всех этих домах являе-
тесь… 

- Членом правления. По закону, в прав-
лении может быть от одного до трёх че-
ловек. Может и больше, в этом случае ко-
личество членов правления в каждом кон-
кретном доме определяется уставом КТ, 
который принимается на общем собрании 
квартирособственников. В большинстве 
домов, кроме двух, я член правления в 
единственном числе. Все отношения (обя-
занности сторон, права и т. д.) определены 
договором между мной и КТ.  

- Это, если правильно понимаю, не 
трудовой договор, он имеет некоторые 
особенности. 

- По содержанию договор с членом 
правления КТ схож с договором поручения 
в значении Обязательственно-правового 
закона. На практике подобные договоры 

так и называют - договор с членом прав-
ления, или служебный договор.  

 
Методом убеждения 

 
- Какая Ваша самая главная обязан-

ность, исходя из договоров с КТ? Или в 
каждом доме эти обязанности разные в 
зависимости от состояния жилья? 

- Дома, в которых я стал членом прав-
ления КТ, были не в самом хорошем со-
стоянии, поскольку больших ремонтов в 
них не было более 30 лет. Поэтому моей 
главной обязанностью во всех домах было 
сохранить их в максимально удобном виде 
для проживания собственников, а для 
этого требовалось провести ремонтные 
работы. А вот приоритетность ремонтов 
определялась по каждому дому как раз 
исходя из его состояния. При этом надо 
было убедить собственников и заручиться 
их поддержкой в необходимости этих ре-
монтов, в некоторых случаях переубедить, 
что сегодня иное время, что советский 
подход, который диктовал обязанность 
местной власти, государства привести дом 
в порядок, уже давно изжил себя, что за 
всё отвечают сами собственники жилья.  

- Для того, чтобы определить прио-
ритеты ремонтов, надо хорошо знать 
состояние дома. Какими были Ваши 
первые практические шаги как члена 
правления? 

- Конечно, что-то я уже знал о состоянии 
этих домов до того, как стал председателем. 
Но приходилось приглашать и экспертов 
(работников «МЕКЕ», городских строи-
тельных фирм), чтобы его оценить. Почти 
во всех домах в плохом состоянии были 
кровли - и не только шифер в дырках, но 
в ряде случаев и стропильная система 
была в неудовлетворительном состоянии, 
местами подгнили балки, утепление чер-
дачного перекрытия выработало свой ре-
сурс… За три года мы сделали практически 
все крыши (в этом году доделали две по-

следние) и сейчас спускаемся «ниже»: 
где-то реновируем трубы, где-то - цоколь 
и отмостку, где-то - другие технические 
системы дома. Недавно у восьмиквартир-
ного дома по улице Румянцева построили 
парковку для машин на девять мест (кстати, 
первую в городе у малоквартирного дома). 
Пришлось заказать и геодезические работы, 
и проект. Обошлось недёшево - примерно 
по тысяче евро с квартиры. В принципе, 
это была собственная инициатива жильцов, 
я не настаивал на этом, поскольку в доме 
есть и более неотложные работы. Однако 
жильцы пошли на затраты, договорившись 
взять дополнительный кредит.  

- То, что в доме что-то надо ремонти-
ровать, как правило, понимают все 
квартирособственники. Но как только 
заходит разговор о финансах, которых 
всегда не хватает для проведения работ, 
или о необходимости взять кредит, не-
минуемы среди жильцов разногласия, 
споры. Как Вам удаётся справляться с 
этими проблемами? 

- Конечно, в каждом доме всё индиви-
дуально. Из тех домов, где мы сделали 
крыши, в некоторых брали кредит, в двух 
справились без него. Но когда людям гра-
мотно растолкуешь ситуацию, всё разло-
жишь почти на пальцах, они относятся с 
пониманием. В маленьких (малоквартир-
ных) домах финансовая нагрузка на квар-
тиру, конечно, большая. И, кстати, кредит 
в банке взять не столь просто, как может 
показаться не сведущему в этих вопросах 
человеку. Мы берём кредит, как правило, 
на довольно выгодных условиях - под 
три-четыре процента годовых. Хорошо, 
что банки нам верят, поскольку мы ис-
правные плательщики, не было ни одного 
случая задержки выплаты кредита. 

- На какой период обычно берёте 
кредит? 

- Обычно на 10 лет. 

(Окончание на стр. 6-7.)

Владимир Горохов является членом 
правления нескольких КТ. Сколь 
сложно управлять таким количе-
ством домов? С какими проблема-
ми сталкивается председатель КТ? 
От чего опытный в руководстве 
товариществами председатель мог 
бы предостеречь новичков в этом 
деле? На эти и другие вопросы 
Владимир ГОРОХОВ отвечает се-
годня в газете.
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- Под всеми документами при оформ-
лении кредита стоит Ваша подпись. 
Это определённый риск. Вы не боитесь, 
что в какой-то момент дом Вас может 
просто-напросто «кинуть»? 

- Риск есть. Да и вообще ответствен-
ность у члена правления во всех вопросах 
большая. Но мы уже, считай, три года 
выплачиваем кредиты, и у меня не было 
ситуаций, которые Вы определили словом 
«кинуть». Кроме того, во всех домах есть 
так называемый запас прочности, то есть 
определённые законом суммы в резервном 
фонде.  

- Не раз слышала от председателей 
квартирных товариществ, что активно 
приобретают квартиры, например, жи-
тели России. А потом с ними возникают 
проблемы: платят по счетам нерегу-
лярно, накапливают долги, которые ло-
жатся грузом на товарищество. Вы тоже 
сталкиваетесь с этой проблемой? И 
если да, то поделитесь опытом взаимо-
действия с такими квартирособствен-
никами. 

- Я об этой проблеме знаю. В моих до-
мах несколько таких квартир тоже есть. 
Но с этими людьми я поддерживаю контакт, 
и на сегодняшний день должников в домах 
под моим управлением практически нет. 
Был один случай задолженности, но по 
нему вопрос был решён в судебном по-
рядке, и сейчас проблема исчерпана. Если 
у квартирособственника возникает в силу 
разных причин одно-двухмесячная за-
держка платежей, то это предпочитаю не 
считать долгом, поскольку знаю, что он 
исправный плательщик. Меня в таких си-
туациях пока никто не подводил. Хотя, 
конечно же, за фактом оплаты счетов 
слежу, систематически захожу в банк и 
отсматриваю, кто заплатил, кто задержал 
платёж, напоминаю этим людям о сроках 
расчётов. Так что в домах под моим управ-
лением серьёзных проблем с платежами 
на сегодняшний день не существует.  

 
В случае аварий 

 
- Часто ли в домах под Вашим управ-

лением случаются аварийные ситуации? 
Как быстро и каким способом Вам уда-
ётся справиться с ними? 

- Периодически аварии случаются. Что 
касается малоквартирных домов, то у не-
которых из них договора с аварийными 
службами нет, поскольку эти КТ не богаты, 
общие суммы на содержание дома у них 
очень небольшие, не из чего платить за 
договор ежемесячно. При наличии дого-
вора отношения с партнёром строятся так: 
оказал он услугу или не оказал - ежеме-
сячно плати. Если, например, в восьми-
квартирном доме  месячный фонд содер-
жания составляет всего 250 евро и из них 
надо заплатить председателю, бухгалтеру, 
дворнику, за освещение мест общего поль-
зования, за так называемый коммунальный 
мусор и т. д., то нужда заставляет эконо-
мить каждую копейку. Вот и приходится 

зачастую самому выполнять функции ава-
рийной службы. Практически я доступен 
в любой день и час, моё рабочее время 
ненормировано, мои телефонные номера 
известны. В серьёзных случаях приходится 
обращаться к специалистам, список кото-
рых у меня всегда под рукой и контакты с 
которыми за годы работы установились 
деловые.  

- Что является для Вас самым боль-
ным вопросом в управлении домами? 

- Самое сложное в нашем деле - работа 
с людьми. В моих домах живёт много 
пенсионеров, и у некоторых из них со-
хранились ещё прежние установки в уме, 
основанные на том, что для них будто бы 
всё должен кто-то сделать (потёк кран - 
должны прийти и отремонтировать, сло-
мался замок в двери - кто-то должен его 
заменить и т. д.). Я и к таким людям отно-
шусь с пониманием. С ними приходится 
много работать персонально. Но контакт, 
как правило, находится, общение получа-
ется. С квартирособственниками во всех 
домах у меня ровные спокойные отноше-
ния, я всех знаю по имени и фамилии, 
практически со всеми знаком лично. Я 
чувствую их поддержку. Сейчас прошли 
отчётно-выборные собрания, во всех домах 
моя кандидатура вновь поддержана, и пол-
номочия продлены на очередной срок. 
Это говорит о многом.  

 
«Неудобных вопросов  

для меня нет» 
 
- В некоторых домах никак не удаётся 

провести общее собрание квартирособ-
ственников с первого раза, поскольку, 
как правило, не хватает кворума. Вам, 
Владимир, эта проблема знакома? 

- Проблема-то мне знакома, но в моих 
домах её, к счастью, нет. В основном 
более 80% владельцев квартир в собраниях 
участвуют, единицы собственников от-
сутствуют, и то, как правило, по уважи-
тельным причинам. Собрания проходят 
один-два раза в год. Стараюсь отчитываться 
очень подробно, к собраниям готовлюсь 
серьёзно, все документы всегда при мне, 
на любой вопрос я готов ответить, если 
надо - показать выписку из банка, детально 
познакомить с выполнением годового хо-
зяйственного плана. Бухгалтерию во всех 
домах ведёт один бухгалтер - Марина Со-
рокина. Её работой я очень доволен, фи-
нансовые документы всегда в порядке, 
всё прозрачно, профессионально. Для меня 
нет «неудобных» вопросов от жильцов. 
Кроме того, документы стараюсь разослать 
до собрания, чтобы квартирособственники 
пришли на обсуждение уже информиро-
ванными. 

- Кому-то может показаться, что Вы 
говорите прописные истины, ведь так 
и должно быть везде. Однако для неко-
торых председателей такой подход к 
подготовке и проведению собраний как 
раз не стал обязательным, а потому вы-
зывает много нареканий со стороны 
квартирособственников, которым не 
нравится, когда управляющий отчи-

тывается «галопом по Европам». Ре-
дакция регулярно выслушивает жалобы 
на сей счёт, хотя, конечно же, мы не бе-
рём на себя роль консультанта или тре-
тейского судьи: все внутренние проти-
воречия должны решаться самим КТ, 
собственниками жилья, в крайнем слу-
чае - через суд. Мы, я имею в виду ре-
дакцию, давно отказались от практики 
принимать жалобы от председателей 
КТ на отдельных жильцов или от членов 
КТ - на председателей, на правления с 
требованиями разобраться: для этого 
есть соответствующие структуры и 
люди с соответствующим образовани-
ем. 

- Думаю, это правильный подход со 
стороны редакции. 

 
К управлению домом  
надо быть готовым 

 
- От чего бы Вы предостерегли пред-

седателей КТ-новичков, которые делают 
первые шаги в управлении домом? 

- Это всё индивидуально. Но уж если 
берёшься за управление домом, надо иметь 
много компетенций, чтобы пойти на эту 
должность. В городе больше 50 предсе-
дателей КТ. Часть из них не обладает тем 
объёмом знаний, которые на этой долж-
ности обязательны. Есть, конечно, опытные 
председатели, они накопили знания уже в 
ходе практической работы. Однако даже 
для них не всё порой понятно и известно. 
Несмотря на свой опыт работы членом 
правления, я поступил учиться в Ида-Ви-
румааский центр профобразования по спе-
циальности «управление недвижимостью» 
(пятая ступень) и открыл для себя много 
неизвестных прежде моментов, подкор-
ректировал ранее полученные базовые 
знания. В принципе-то для члена правления 
КТ достаточно и четвёртой ступени, но 
никакие дополнительные знания лишними 
не бывают: с пятой ступенью можно управ-
лять и коммерческой недвижимостью, и 
земельными грунтами, и т. д. За полтора 
года обучения проходишь очень большую 
разностороннюю программу, которая вклю-
чает в себя вопросы и законодательства, 
и строительно-ремонтных работ, и экс-
плуатации технических систем, и прове-
дения госзакупок, и т. д. 

 
Город и КТ 

 - Продолжая разговор об отношениях 
КТ с другими структурами, хочу Вас 
спросить несколько о другом. Предсе-
датель одного из КТ города Вячеслав 
Никитин в своём недавнем предвыбор-
ном материале в газете пишет о необхо-
димости расширения помощи квартир-
ным товариществам со стороны мест-
ного самоуправления, в частности, по 
проведению тех работ, которые свой-
ственны многим товариществам, по 
консультированию председателей и т.д. 
Он предлагает в новом составе горсо-
брания создать комиссию по работе с 
квартирными товариществами. Вы его 

Когда в товарищах согласье есть
(Начало на стр. 5)
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предложения поддерживаете или на сей 
счёт у Вас есть своё мнение? Сейчас 
как раз будут формироваться новые 
структуры местной власти, и Ваши по-
желания, возможно, учтут.  

- Предложения коллеги можно не толь-
ко поддержать, но и расширить. По моему 
мнению, если говорить о старой части 
города, вообще должна быть особая, спе-
циальная программа, нацеленная на её 
сохранение. И эта программа должна 
предусматривать комплексный подход к 
решению всех проблем, свойственных 
именно этой части города, особенно с 
точки зрения эксплуатации, ремонта до-
мов, сохранения их внешнего вида, ведь 
проблемы у многих домов схожи, но каж-
дый, решая их, варится в собственном 
соку. В этом случае я не уповаю на тот 
Порядок, который сейчас вырабатывается 
рабочей группой и будет применяться в 
планируемой в Силламяэ зоне охраны 
наследия. Я не отрицаю необходимость 
этого Порядка, но и не возлагаю надежды 
на то, что государство будет активно со-
действовать приведению зданий и соору-
жений этой части города в надлежащий 
вид, сохраняя их историческую ценность. 
Думаю, что больше будет запретов, чем 
помощи, во всяком случае - финансовой.  
Сложно каждого председателя в от-

дельности обучить и мотивировать ис-
пользовать, например, возможности про-
граммы «Кредэкс». Значит, нужно и мож-
но делать что-то сообща, централизован-

но, чтобы «вписаться» в эту программу. 
И здесь помощь города была бы очень 
полезна. Может быть, действительно, 
было бы правильным иметь в горуправ-
лении штатную единицу, которая вплот-
ную занималась бы вопросами КТ, по-
могала бы председателям в решении про-
блем, координировала бы их деятельность 
в поиске лучших путей управления, в 
разрешении конфликтных ситуаций хотя 
бы с помощью консультаций. Может 
быть, стоит предложить организации 
«Кредэкс» разработать пилотный проект 
и на примере 2-3 домов проиллюстриро-
вать, что и как можно сделать, чтобы, 
сохраняя историческую значимость зда-
ния, преобразовать его, согласуя с усло-
виями охранной зоны. На примере этих 
домов показать эффективность проде-
ланной работы, поскольку в таких домах 
будет всё новое - микроклимат, системы 
вентиляции, отопления, водоснабжения, 
канализации, электрообеспечения… А 
потом распространить этот опыт на всю 
старую часть города. Возможны и другие 
пути решения проблемы. Например, уча-
стие города в постоянном дополнительном 
финансовом вкладе в ремонтный фонд 
домов. Всё это, конечно, сложные во-
просы, но когда-то придётся этим зани-
маться. Отдельно с ними никакой пред-
седатель не справится, это надо делать 
только сообща, под началом горуправле-
ния, которое должно стать координатором 
этой деятельности. В настоящее время в 

городе нет даже дееспособного союза 
квартирособственников. Да, формально 
вроде как два союза существуют, однако 
общественным организациям решение 
таких проблем практически не по силам.  
С моей точки зрения, предприятие 

«МЕКЕ» могло бы сместить акценты в 
своей работе с управления на эксплуата-
цию, усилив технические службы по всем 
направлениям, чьими услугами могло бы 
воспользоваться в любой ситуации каждое 
КТ. Я никоим образом не хочу вмеши-
ваться в работу «МЕКЕ» или давать со-
веты предприятию, тем более что оно 
сейчас идёт по пути совершенствования 
своей работы, да я и сам зачастую при-
бегаю к его услугам и считаю, что аль-
тернативы «МЕКЕ» в нашем случае нет. 
Однако это, скорее, пожелание горуправ-
лению, поскольку «МЕКЕ» - городская 
структура.  

- Конечно, наше интервью не даёт 
ответы на все вопросы, касающиеся 
деятельности КТ. Вопросов много, про-
блем ещё больше. Что-то осталось «за 
кадром» нашего разговора. К темам, 
касающимся КТ, газета постоянно об-
ращается и ещё не раз сделает это, по-
скольку они остаются, безусловно, ак-
туальными. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото предоставлено  

Владимиром ГОРОХОВЫМ

ННооввыыее     
ккррыышшии     
ссттааррооггоо     
ггооррооддаа .. .. ..
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Разное
Штраф штрафу рознь

Штраф за неправильную парковку в размере 40 
евро выписан автомобилистам, которые ставили 
машины на тротуарах, газонах и в прочих неполо-
женных местах. Поможет ли «кнут» без «пряника» 
решить проблему - большой вопрос. Как правило, 
дело не только в безответственности водителей: 
просто автомобилей на дорогах стало столько, что 
парковочных мест не хватает. 
Размер штрафа составляет от 1 до 200 штрафных 

единиц (одна штрафная единица составляет 4 евро). 
Физическому лицу можно назначить штраф в размере 
от 4 до 1200 евро. Суммы штрафов за неправильную 
парковку варьировались от 20 до 100 евро. 
Статьёй 127 (7) Законa об отходах предусмотрена 

ответственность за несоблюдение требований в 
области охраны окружающей среды при сборе, 
транспортировке, обработке, утилизации или обез-
вреживании отходов производства и потребления. 
При этом следует отметить, что, согласно закону, 
размер штрафа может достигать 800 евро. 
В Силламяэ установка камер видеонаблюдения 

в местах размещения контейнеров для бытового 
мусора принесла много пользы. Сам факт их при-
сутствия способствует снижению складирования 
крупногабаритных и опасных отходов. 

Меэлис ТУНГАЛ,   
инспектор по надзору горуправления 

Задраить люки! Убрать 
перископ! Погружение!

Несмотря на то что мероприятие имеет много-
летнюю историю, на этот раз есть некоторые изме-
нения. Возраст ребят немного увеличился: если 
раньше акцент был на детсадовцев, то сейчас охвачено 
начальное школьное звено. Ученики приходят на 
территорию филиала СМЦИ «Улей» в здании школы 
«Каннука» и… И готовятся стать создателями. Соз-
дателями в древнейшем виде искусства - изготовлении 
масок! На вводном уроке ребята познакомились с 
историей этого таинственного мистического явления 
- применения масок в традициях разных народов 
мира. Познакомились через обучающий видеоролик, 
викторину к нему и через примеры уже готовых из-
делий, имеющихся в наличии нашего центра на от-
делении изобразительного искусства.  
Учащиеся первых-четвёртых классов будут изго-

тавливать маски из специальной глины, выберут на-
правление, свой эксклюзивный вид, а после её за-
твердевания раскрасят в выбранном стиле. С нетер-
пением ждём готовых работ, ведь поле для фантазии 
и творчества, действительно, широчайшее.  Посмот-
реть эти маски можно будет на выставках в самой 
школе «Каннука» и в нашем центре «Улей». Об 
этом мы обязательно напомним. Всем добра и 
светлого созидания! 

 Михаил КУЛИК,   
руководитель проектов СМЦИ «Улей» 

«Самым частым нарушением 
были противопожарные двери - их 
держали открытыми, они не за-
крывались плотно или вовсе не 
были обслужены. Инспекторы объ-
яснили учреждениям, что проти-
вопожарные двери нужно всегда 
держать закрытыми, потому что 
только так они удержат распро-
странение огня и дыма в комнаты, 
- объяснила эксперт отдела слеже-
ния за безопасностью Спасатель-
ного департамента Хейди Мыттус. 
- Были проблемы и с освещением 
эвакуационных путей, которое в 
нескольких случаях было не об-
служено, а также с путями эвакуа-
ции, где хранили вещи, препят-
ствующие движению. Также в 50 
случаях не были проведены учения 
по эвакуации в случае пожара. Не-
обслуженные противопожарные 
установки могут не сработать в 
критический момент, а препят-
ствующие движению горючие ма-
териалы могут стоить кому-то жиз-
ни». 
Во время рейда было возбуждено 

116 административных дел и 21 
дело о проступке. Всего было вы-
явлено 492 нарушения, что состав-
ляет 1,6 недостатка на одно здание. 
Например, в 2019 году инспекторы 
проверили 227 зданий, из которых 
67% были с нарушениями и 33% в 

порядке. Тогда нарушений на одно 
здание было тоже 1,6. Исходя из 
этого, можно сделать вывод, что 
ситуация с соблюдением требова-
ний пожарной безопасности сейчас 
такая же, как и два года назад. «На 
требование пожарной безопасности 
нельзя смотреть сквозь пальцы, 
особенно в образовательных уч-
реждениях, где при трагических 
обстоятельствах могут умереть сот-
ни человек, из которых большая 
часть - дети», - заметила Мыттус.  
Спасательный департамент каж-

дый день проверяет выполнение 
требований пожарной безопасности. 
Также департамент проводит раз-
личные рейды по всей Эстонии, 
которые помогают создать общую 
картину по пожарной безопасности. 
Инспекторы похвалили несколько 
учреждений, которые добросовест-
но соблюдают требования пожарной 
безопасности. 

 
Дарья ДЕНИСОВА,  

советник отдела  
коммуникации  

Иллюстративное фото  
Спасательного департамента 

Инспекторы Спасательного де-
партамента проверяли образо-
вательные учреждения в период 
с 13 по 24 сентября. Всего было 
проверено 303 здания, в 66% из 
которых выявлены нарушения.

По состоянию на 2021 год в Силламяэ оштрафовано 
94 жителя города за нарушения законодательства, 
большая часть из которых связана с нарушением 
правил парковки и правил в сфере обращения с 
бытовыми отходами.

Да, снова очередное погружение… в искусство. 
Старт уже традиционного проекта «Kunstiküm-
blus» состоялся!

Нарушения  
- у двух 
третей!
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Конкурс
Он сказал: «Поехали!»

В детском саду «Василёк» 10 пер-
вых мест. Наиболее отличились ше-
стилетние дети Давид Голубь, Родион 
Эйстре, Мартин Гедз, Ульяна Карганова, 
Анна Пушкина, Агата Луллу (у неё 
кроме первого места за рисунок «Млеч-
ный путь» есть ещё и второе место - 
за рисунок «Фото с Луны»). Шести-
летняя Дарья Грушевцева получила 
четыре первых места за разные ри-
сунки. За коллективную работу «Друж-
ба между Галактиками» пятнадцати 
детям в возрасте 5-7 лет из группы 
«Рябинка» присуждён особый приз.  
Вторые места получили шестилетние 

дети Михаил Привалов, Арсений Боль-
шаков, Матвей Коршаков, Полина Шин-
дорикова (ей присуждены также два 
третьих места). Два третьих места при-
суждены Есении Смирновой (6 лет). 
Третье место получил также Алессио 
Эспозито. Он, Екатерина Селицкая, 
Натанс Ивановс, Владимир Пушкин, 
Матвей Алексеев, София Гинжул (всем 
по 6 лет), а также пятилетние Матвей 
Саломатов и Кристина Виговская от-
мечены поощрительными призами. 
В детском саду «Солнышко» пер-

вые места получили семилетние дети 
Альбина Орикова и Виолетта Брюхова, 
вторые места - Платон Турец, Данила 
Григорьев, Эмилия Королёва (по 5 лет), 
Валерия Миловидова (6 лет); третьи - 
шестилетние Алёна Рыбакова, Кира 
Хирвонен, семилетние Татьяна Глад-
кова, Арсений Тимат.  Амина Орикова, 
Анастасия Худякова, Константин Бон-
дарчук, Оливия Пооль, София Рудая, 
Микаэль Миронов, Никита Сычёв, 
Эмилия Иллариошкина, Платон Ке-
пласт, Олег Амелюхин, Элина Мака-
рова, Варвара Гавриловская, Михаил 
Матросов, Дарина Цветкова, Ева Аль-
брехт, Дмитрий Мильчаков, Виктория 
Михайлина, Василиса Веденина, Вера 
Бокумс, Клим Привалов, Сандер Ер-
макович, Евгений Грачёв, Николь Па-
хомова, Стефан Ермакович отмечены 
в группе 6-7-летних детей поощри-
тельными призами. 
В детском саду «Светлячок» пер-

вых мест нет, вторых мест удостоены 
шестилетние дети Милана Громова, 
Алекс Таар, третьих - Евгения Шек, 
Тигран Карапетян, Даша Веселова 
(всем по 6 лет). Даша также получит 
поощрительный приз, и таким же при-
зом отмечены шестилетние ребята Да-
ниил Егоров, Сергей Утряков, Денис 
Давыдов, Виктор Бугаев, Даниил Ба-
заров, Даниэль Коптеев. 
В Ваналиннаской школе первые 

места получили Вениамин Алексеев, 
Дарья Чистякова, Ульяна Ефремова, 
Матвей Макаренков, Фёдор Бондарчук, 
Дэйн Тальвер (у него есть ещё одно 
призовое место - третье), Дэвид Воло-
сатов, а 9-летняя третьеклассница Уль-
яна Гаврюшина заняла весь пьедестал: 
у неё первое, второе и третье места. 
Десятилетний Толик Плотников удо-
стоен первого места за макет «Ракета» 
и поощрительного приза за два рисунка. 
Вторые места в Ваналиннаской школе 
у Даши Орловой, Милены Ефимовой, 
Арсения Зуева, Артура Хардина, ко-
торый создал макет «Ракета “Восток”» 
третьи - у Юлии Антипенко, Ульяны 
Майсте, Нелли Саакян. Поощритель-
ными призами отмечены Дарья Анд-
реева, Злата Капущок, Денис Санчук, 
Аня Егорова, Антон Сосунов, Алёна 
Корнева. Все перечисленные призёры 
конкурса из начальных классов этой 
школы. 
В школе «Каннука» первые места 

заняли семиклассники Алина Миро-
нова, Максим Крассовский, восьми-
классница Диана Калугина, вторые ме-
ста - третьеклассница Лиана Букато, 
семиклассники Арина Гомзина, Ника 
Мустонен, девятиклассница Арина Ко-
мендантова. Третьи места у второ-
классников Марии Морозовой, Алек-
сандра Морозова, восьмиклассницы 
Марии Суворовой, девятиклассницы 
Марины Капустиной. Поощрительный 
приз получила Катерина Мартыненко 
(3А класс). 
В конкурсе приняли участие и два 

брата из эстонской основной школы 
Сурью Пярнуского уезда Карл Ни-

колай Мейбаум (3 класс) и Георг 
Александр Мейбаум (1 класс), оба 
получили второе место за коллектив-
ную работу. 
Названия, которые дали своим ра-

ботам конкурсанты, полностью отве-
чают условиям конкурса, связаны с 
именем первого космонавта планеты 
и с космосом: «С любовью в открытый 
космос», «Интересный космический 
мир», «Фото с луны», «Волшебная 
планета», «К Венере..», «В неизведан-
ные миры», «По Млечному Пути», 
«Мы дети Галактики» «В полёте» и 
другие.  
Уважаемые дети, родители, род-

ственники, учителя! Вы хорошо по-
трудились в очень тяжёлое пандемий-
ное время. Спасибо вам за ваш труд. 
Спасибо всем спонсорам, с помощью 
которых было приобретено большое 
количество призов. Их получат все 
участники конкурса с наградными ли-
стами, согласно занятым местам. О 
времени вручения призов сообщим в 
детские сады и школы. Детей, всех 
возрастных групп, занявших первые 
места, ждёт сюрприз: их наградит дип-
ломами и призами Генеральное кон-
сульство РФ в Нарве. Экспозиция ри-
сунков призёров будет открыта в Центре 
культуры 23 октября в 12 часов.  
Детям советую во время каникул 

почитать книгу о Ю. А. Гагарине пи-
сательницы Лидии Обуховой «Люби-
мец века», написанную чистым, кра-
сивым русским языком. Книга о труд-
ном пути жизненного становления кос-
монавта. С фото он смотрит на всех с 
обворожительной улыбкой, которая 
освещала всю планету, которую он 
облетел за 108 минут. 

 
Лидия Павловна  

КАШНОВА,  
председатель  

Силламяэского союза  
российских граждан  

и пенсионеров

Общественная организация Силламяэский Союз российских граждан и 
пенсионеров в начале этого года объявила 9-й городской конкурс детских 
рисунков «Он сказал: «Поехали!», посвящённый 60-й годовщине первого 
исторического полёта в космос 12 апреля 1961 года лётчика-космонавта 
СССР Юрия Алексеевича Гагарина (09.03.1934-23.03.1968 гг.) на косми-
ческом корабле «Восток». Конкурс состоялся, в нём приняли участие 
102 ребёнка из детских садов «Василёк», «Солнышко», «Светлячок», 
школ «Ваналинна», «Каннука» и даже из Пярнумаа. Дети нарисовали 
125 рисунков. 56 авторов стали призёрами по итогам конкурса. 
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Спорт

Главная команда клуба «Alliance» с конца 
сентября провела четыре матча. Сначала 
последовательно были обыграны «Viimsi», 
«Tallinn» и «Nõmme Kalju U21». Лидера 
турнира  «Viimsi» «альянсовцы» принимали 
на своём поле. Оно, наверное, и помогло. 
Всё решил один гол, который забил в концовке 
первого тайма Юри Соуза Лима Леллис.  
Игру в столице обслуживала женская 

бригада арбитров (судья поле - Реэлика 
Тури). Все голевые события  пришлись на 
первый тайм. На 16-й минуте хозяева от-
крыли счёт буквально «заковыряв» мяч в 
ворота. На 39-й таллинцы были обязаны 
счёт удвоить, но не состоялось. И тут ба-
нальная футбольная приговорка (не заби-
ваешь ты – забивают тебе) сработала на 
сто процентов. За грубый подкат игрок хо-

зяев заработал пенальти и «горчичник». 
Одиннадцатиметровый на 40-й минуте реа-
лизовал Михаил Орлов. Через пять минут 
он вновь отличился, сумев в суматохе у 
ворот таллиннцев пробить низом в ближний 
угол. Но на этом неприятности для хозяев 
поля не закончились. Шла добавленная к 
первому тайму минута, когда они ещё раз 
сфолили в своей штрафной. Орлов вновь 
был точен. 
Следующая игра вновь против столицы, 

но уже на своей «поляне». Команда «Nõmme 
Kalju U21» среди аутсайдеров чемпионата, 
поэтому терять в этом матче очки хозяевам 
было не с руки. Победу «альянсовцы» одер-
жали, но на нервах, несмотря на внешне 
солидный счёт 3:1 (дубль сделал Михаил 
Орлов, ещё один мяч забил Юри Соуза 
Лима Леллис). А прервал свою победную 
серию «Alliance» опять же в игре со «сто-
лицей», уступив в гостях команде «Tallinna 
Kalev U21» 3:5. У «аальянсцев» забили 
Орлов и Соуза, автор третьего мяча не 
определён из-за околоворотного мельте-
шения. 
Теперь вторая лига, регион Põhja/Ida. 

Тут «Alliance U21» - «мальчики для битья». 
Понятно, что клуб через эту команду про-
водит обкатку молодых футболистов, но 
поражения с крупным счётом вряд ли при-
дают им уверенности. Вот результаты двух 
последних матчей  - с командой «Helios» 
(Выру)  0:11 и 0:6 с командой «Narva Trans 
U21». Причём в обеих играх удалось «на-
скрести по сусекам» только по 11 игроков. 
Это чтобы избежать технического пораже-
ния. А разница забитых и пропущенных 

мячей на текущий момент тоже впечатляет 
- 24:101. 
В этой же лиге «Sillamäe Kalev» после 

досадной домашней ничьей с одноклуб-
никами из Тарту 1:1 (отыграться удалось 
лишь за несколько минут до финального 
свистка благодаря голу Герман-Гури Цви-
бельберга) одержал две победы с одинако-
вым счётом 2:1 над  клубами «Elva» на вы-
езде и «Tallinn» на своём поле. В первом 
случае у наших забивали Герман-Гури Цви-
бельберг и Семён Федотов, во втором - 
Елисей Захаров и Даниил Дикопавленко.  
Гол последнего состоялся на завершающих 
минутах игры. Болельщики «Калева» рады: 
команда идёт к заветной на сегодня первой 
лиге «В». Понимаю, что аншлага в эту 
субботу не будет, но, думается, желающих 
поддержать нашу команду будет побольше, 
чем обычно - как никак дерби команд, не 
только за повышение в ранге борющихся, 
но и за медали чемпионата также. Поболе-
ем? 
У команды «Alliance» (класс U17, элитная 

лига) вполне серьёзная заявка как минимум 
на «серебро». Три последние встречи за-
кончились победой идавирумаасцев. 3:1 с 
«Tabasalu» (голы - Станислав Агапчев, Мак-
сим Мишков  Илья Денисов),  3:1 с «Nõmme 
United» (Роман Бажков - 2, Станислав Агап-
чев), 4:1 с «Tallinna Kalev» (Станислав 
Агапчев, Никита Канев, Вадим Великанов, 
Аким Сушков),  1:0 с  «Tartu Tammeka» 
(Роман Бажков). Отставание от лидера - 7 
очков, но есть две игры в запасе. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

«Из-за кризиса участие в 
международных соревнованиях 
в 2021 году стало для спортив-
ных союзов значительно доро-
же, чем планировалось изна-
чально. Добавились затраты на 
тестирование, проживание в 
одноместных номерах, а иногда 
и полёты на чартерных рейсах. 
В то же время экономическое 
положение спортивных союзов 
значительно ухудшилось, так 
как некоторые доходы снизи-
лись по сравнению с первона-
чально запланированными», - 
сказала министр культуры Ан-
нели Отт. 

«Спортивные союзы играют 
важную роль в продвижении 
как спортивных достижений, 
так и физической активности 
в Эстонии. Чтобы позволить 
им погасить долги своим парт-
нёрам и компенсировать рас-
ходы на будущую деятельность, 

государство предоставит им в 
общей сложности 670 000 
евро», - добавила министр. 
В последнем туре от спор-

тивных союзов было получено 
20 заявок на общую сумму 777 
627 евро. Комиссия предложила 
поддержать все проекты сум-
мой в размере 670 000 евро. 
Самые крупные суммы выде-
лены Эстонскому футбольному 
союзу (111 967 евро), Эстон-
скому гандбольному союзу (88 
012 евро), Эстонской федерации 
биатлона (71 415 евро), Эстон-
скому лыжному союзу (59 258 
евро), Союзу плавания Эстонии 
(46 748 евро), Эстонской фе-
дерации волейбола (41 387 
евро), Эстонской ассоциации 
лёгкой атлетики (36 025 евро), 
Эстонской федерации спортив-
ного ориентирования (34 409 
евро) и Эстонской ассоциации 
настольного тенниса (30 099 
евро). 
Деньги на поддержку дея-

тельности спортивных объеди-
нений Эстонии были выделены 
из дополнительного госбюдже-
та на 2021 год. 
Целью поддержки было 

смягчение последствий вызван-
ного коронавирусом кризиса, 
который поставил под угрозу 
способность спортивных фе-
дераций справляться с 
ограничениями. 

 
По информации ERR 

Плавание 
 
Первые места силламяэсцев 

 
В минувшую субботу в новом спорткомплексе «Wiru» (Кохтла-

Ярве) прошёл открытый чемпионат Ида-Вирумаа по плаванию.  
Представители силламяэского клуба «Калев» завоевали шесть первых 

мест. На высшую ступеньку пьедестала почёта поднимались Каталина 
Ларикова (трижды), Елизавета Князева (дважды), Мартин Наговицын. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

Дотация клубам, способным 
спортсменам и командам города 

Cпортивные организации города Силламяэ могут ходатай-
ствовать о получении дотаций до 1 ноября.  Ходатайство нужно 
отправить на электронный адрес linnavalitsus@sillamae.ee. 
Дотация предоставляется с целью развития в городе Силламяэ 

оздоровительной и профессиональной спортивной деятельности, а 
также пропаганды спортивного образа жизни для обеспечения фи-
зического здоровья жителей города Силламяэ, которые на 1 января 
того года, в котором будет выделена дотация, достигнут возраста от 
7 лет до 21 года (за исключением спортивной художественной гим-
настики, где поддержку оказывают жителям в возрасте от 6 до 20 
лет). 
При выделении городом дотации исходят из расчёта: один участник, 

являющийся по данным регистра народонаселения постоянным жи-
телем города Силламяэ, занимается максимум двумя видами спорта. 
При назначении дотации предпочтение отдаётся видам спорта, 

определённым Программой развития города Силламяэ. Также при 
выделении дотации принимают во внимание результативность занятий 
конкретным видом спорта, число занимающихся им людей. 
Для получения дотации способному спортсмену или команде 

необходимо направить ходатайство в городское Управление до 1 
декабря текущего года тоже в электронном виде (linnavalitsus@sil-
lamae.ee) по установленной форме.                                Наш корр. 

Футбол 

Судили 
женщины 
Предвыборная кампания несколько 
потеснила на страницах газеты спорт. 
Теперь постараемся восстановить хро-
нику событий на зелёных полях за три 
недели. Пойдём по старшинству лиг, в 
которых участвуют уездная команда 
«Alliance» (первая лига «В»), «Sillamäe 
Kalev» и «Alliance U21» (вторая лига, 
регион Põhja/Ida), «Alliance» (класс 
U17).

Завершился приём заявок 
на обеспечение деятель-
ности спортивных союзов 
Эстонии, и между 20 ор-
ганизациями были рас-
пределены 670 000 евро.

Деньги 
союзам 
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Разное
Центр культуры 

 
28 октября в 18.00 - Оксана Шевченко (Санкт-Петербург) 

- вечер фортепианной музыки. В программе: Прокофьев, 
Скрябин, Стравинский. 

 
Городская библиотека 

Виру, 26 
До 18 ноября открыта выставка «Мир детства». На вы-

ставке представлены куклы из домашних коллекций Татьяны 
Шульги и Светланы Гулиной. 
До 26 ноября открыта фотовыставка Айна Спитца (Йыхви)  

«Красота человека. Волшебство природы».  
30 октября в 14.00  - монопредставление «Лёгкое дыхание» 

- по поэзии и прозе И. А. Бунина в исполнении артиста Рус-
ского театра Эстонии Сергея Черкасова. 

 
Молодёжный центр по интересам «Улей» 

 
До 29 октября с 11.00 до 19.00 - выставка картин «Живо-

пись для души». Автор Дмитрий Жуков. 
До 29 октября с 11.00 до 19.00 - выставка прикладного 

творчества Надежды Маркеловой (Силламяэ).  
30 октября в 15.00 в Центре культуры - VI международный 

фестиваль-конкурс исполнителей соло на ударной установке  
«TRUMMAANIA». Цена билета - 3 евро, на входе осу-
ществляется контроль COVID-сертификатов, бесплатное 
быстрое тестирование в день мероприятия с 14 до 16 часов. 

 
Спорткомплекс «Калев» 

 
24 октября в 13.00 - футбол: вторая Лига, JK Kalev-JK 

Narva Trans U21. Основное поле. 

Наша афиша

График юридических консультаций  
в ноябре 

02.11.2021 – 14:00-18:00 
11.11.2021 – 14:00-18:00 
18.11.2021 – 14:00-18:00 
25.11.2021 – 14:00-18:00 

Приёмы юриста будут проводиться в спортивном 
комплексе «Калев» (Кеск, 30) на втором этаже. 
На консультацию можно зарегистрироваться по 

тел. +372 5691 7873. Просим не приходить на кон-
сультацию без предварительной регистрации. Во 
время консультации просим носить маску. 

По сообщению горуправления 

Натяжные потолки! 
Качество гарантировано! Быстрые сроки. 

Звоните. Тел. 5895 7503. 

13-14 ноября - выходные в Санкт-Петербурге. 
Экскурсия в Кронштадт. 

Гостиница 4* (в центре) с завтраком. 
Стоимость от 55 евро 

Запись и инфо по тел. 5551 7554. 

 26 октября - Ивангород.  
 Стоимость 7€.    

 Инфо по тeл. +372  5551 7554, 525 7673. 

11 ноября  в обществе 
«Милосердие»  (ул. Валерия 
Чкалова, 1а) с 10.00 до 15.00 
будут вести приём специали-
сты по слуху с использованием 
специальной аппаратуры. При 
себе иметь справку от врача 
(можно от семейного), для де-
тей-инвалидов - удостоверение 

инвалида. Информацию можно 
получить по тел. 392 4378, 
5669 5200.   
С помощью общества «Ми-

лосердие» можно заказать лю-
бые виды приспособлений. 
Приём бесплатный для всех.  

 
Общество «Милосердие» 

Отдел социального попечения 
Силламяэ выплатит пособие 
пенсионерам по старости

Пособие составит 15 
евро. В 2021 году ходатай-
ствовать о пособии могут 
пенсионеры, родившиеся 
до 31 декабря 1957 года и 
уже получающие пенсию 
по старости, а также по 
данным регистра народо-
населения являющиеся 
жителями города Силла-
мяэ.  
Для получения пособия 

необходимо представить за-
явление в отдел социального 
попечения. Бланк заявления 
можно найти на городском 
сайте www.sillamae.ee в раз-
деле «Социальная сфера, 
правила и порядки». Рас-
печатанный бланк можно за-
полнить дома или в отделе 
социального попечения. Об-
ращаем ваше внимание на 
то, что имя и фамилия в за-
явлении должны быть на-
писаны так, как в документе, 
удостоверяющем личность.  

При обращении в соци-
альный отдел необходимо 
иметь документ, удостове-
ряющий личность и номер 
расчётного счёта, на который 
будет перечислено пособие.  
Также есть возможность 

представить заявления в 
электронном виде с диги-
тальной подписью на адрес 
linnavalitsus@sillamae.ee. 
Ходатайства о пособии 

необходимо представить до 
16 декабря 2021 года. 
Тем пенсионерам, кто уже 

подавал такое ходатайство 
ранее, пособие будет начис-
лено автоматически. 
В случае, если Вы полу-

чали пособие и у Вас изме-
нился номер счёта, об этом 
необходимо сообщить в от-
дел социального попечения 
горуправления. 

 
По информации  
горуправления

На чемпионате Европы 
главная надежда сборной 
Эстонии - Энели Ефимова

В первых числах ноября 
начнётся чемпионат Евро-
пы, где у Эстонии есть шан-
сы на медаль. Главная на-
дежда эстонской сборной 
связана с 14-летней Энели 
Ефимовой. 
Чемпионат Европы пройдёт 

в Казани, а в декабре в Абу-
Даби состоится чемпионат 
мира. Первым номером сбор-
ной Эстонии на этих сорев-
нованиях выступит 14-летняя 
Энели Ефимова. В этом году 
она стабильно показывает вы-
сокие результаты. На класси-
ческом чемпионате Европы 
она была шестой в финале, а 
на Олимпиаде пробилась в 
полуфинал. Фактически на 
каждом соревновании спорт-
сменка улучшает свои личные 
и национальные рекорды, но 
её тренер Хенри Хейн не спе-
шит форсировать события. 

«Сто метров брассом - это 

та дистанция, на которой мы 
определённо хотим попасть в 
финал. Олимпиада и другие 
соревнования показали, что 
если вы в финале, то медаль 
вполне реальна. Но это не са-
мая главная цель, которую мы 
перед собой ставим на данный 
момент», - сказал Хейн. 
Напомним, что в первых 

числах октября в Берлине Эне-
ли Ефимова снова улучшила 
рекорды Эстонии на дистан-
циях 100 и 200 метров брассом 
в 25-метровом бассейне. Её 
время на данный момент - 1 
минута, 4 и 95 сотых секунды 
- позволяет ей рассчитывать 
на медаль чемпионата Европы 
на стометровке. Подготовка 
к чемпионату идёт полным 
ходом, поскольку эти сорев-
нования стартуют уже 2 но-
ября в Казани. 

 
По сообщению ERR 
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Экология

- Вытащить из Сытке только за один 
сезон столько покрышек - это же адский 
труд! 

- Я пенсионер, время есть, и силы не 
оставили. Знаете, как обидно видеть 
усмешки приезжих, знакомящихся с на-
шим променадом? Вот переходят они 
через речку, далее - красота. Но обычно 
новый человек всегда взглянет с мостика 
вниз. Отсюда усмешки и хохоток. Я это 
видел и слышал, когда приезжали тар-
тусцы, пярнусцы… Они ещё и фотогра-
фировали. Сытке рядом с променадом 
мелкая, дно просматривается прекрасно. 
А там покрышки, обрезки труб, бетонный 
мусор. Не знаю, может, у работников му-
ниципалитета глаз «замылился», но как 
можно было пропустить такую «мелочь», 
если говорить о соседстве променада с 
речкой? 
Вытащить покрышки (около 70 штук, 

включая те, что от грузовых машин) - 
дело не столь уж сложное, но продолжение 
его - вывоз. Вот это уже мне не осилить. 
Могу показать переписку со специалистом 
по окружающей среде. Там речь как раз 
о вывозе. В прошлом году отослал фото-
графии, локацию. Мне сообщили: «Будем 
заниматься». Этой весной убрали. Ны-
нешним летом вновь пишу, откуда нужно 
забрать хлам, который из реки достал. 

По осени вывезли. Хорошо, что 
летняя зелень «склады» от глаз 
гуляющих по променаду скры-
вала. 
Кроме покрышек - обрезки 

труб, их асбестовая «обёртка». 
Вероятно, результат ремонта 
теплотрасс. От бывшей базы 
строительно-монтажного управ-
ления тоже немало осталось. 
Наступи ногой - и получишь 
смесь масел, которая поднима-
ется из ила. 

- Сергей, Вы официально 
состоите в Обществе охраны 
природы Эстонии с 1986 года... 

- Да это не суть важно. Я 
любитель плавать под водой, 
наблюдать за тамошней жизнью. 
Но в мире подводных обитате-
лей чувствуется вмешательство 
человека гадящего. Там тонны 
металла, снаряды, гранаты, 
мины. Деминёры меня давно 
отлично знают, поскольку я им 
работу даже сейчас подкиды-
ваю, побывав на дне. 

 - С аквалангом ныряете? 
- Есть и это снаряжение, но 

сейчас для здоровья только с 
маской, трубкой и ластами. Имеются по-
исковые магниты. 

- Ладно, металл можно сдать и де-
нежку получить, а покрышки-то Вам 
на кой ляд из реки таскать? 

- Чтобы чище стало - это радость. 
Сытке - река нерестовая, в неё лосось за-
ходит. Я родился в Силламяэ. Это тоже 
обязывает не говорить, а делать на его 
благо то, что по силам. 

- А раков в покрышках не находили? 
Считается, что если в водоёме водятся 
раки, то вода чистая. 

- По весне раки попадались. А по по-
воду того, что они показатель водной чи-
стоты Сытке, то это спорно. Индикатором 
является рак широкопалый, который рань-
ше в реке был хозяином. Но после рено-
вации дамбы на трассе Нарва-Таллинн в 
Сытке запустили американского узкопа-

лого рака, который уже не индикатор.  Не 
могу сказать, был ли это тестовый вариант 
или навсегда. Но «американцы» вытесняют 
широкопалого рака. Появилась и «экзо-
тика». Уже выловил пару мохноруких 
крабов. (Из «Википедии»: китайский мох-
норукий краб наносит ущерб, разрушая 
своими норами плотины, повреждая сети 
и пойманную в них рыбу. Является пере-
носчиком опасной болезни - рачьей чумы. 
В Восточной Азии является промежуточ-
ным хозяином паразита человека, в Китае 
мясо этого краба считается деликатесом. 
- Прим. редакции). 

- Люди в садах-огородах пропадают 
с весны до осени, Вы же покрышечной 
ловлей занимаетесь. Как говорится, у 
каждого своё хобби. 

- Вы про сады упомянули, так это по 
теме. Начиная от водопада Лангевоя, дно 
Сытке загажено жутко благодаря садово-
дам. Шифер, металл, полиэтиленовая 
плёнка просто слоями. Около некоторых 
участков «Дружбы» слои стекла: демон-
тируют теплицы - ненужное бросается в 
реку. Это что, такое берегоукрепление?  

- Вы не так давно получили премию 
от местного отделения Общества охра-
ны природы. 

- Очень большую - 20 евро. Ныне по-
чётный, а тогда действующий председатель 
Владимир Миротворцев сказал: «Надо 
тебя отметить». Скажу, что Владимир 
Алексеевич сыграл не последнюю роль в 
том, чтобы собранный мною хлам в Сытке 
был-таки вывезен.  
Знаете, что погано? То, что взрослые 

подают отрицательный пример детям. 
Иду по берегу, отдыхает компания - взрос-
лые поддали, детям дано задание выбро-
сить мусор в кусты. Попытался вмешаться. 
Так меня чуть ли не в педофилии родители 
обвинили, не говоря уж про прочее сквер-
нословие. Хорошо, если ребёнок поймёт, 
что прав я, а не родители, а если наоборот? 
Тогда ждите новое поколение, Сытке за-
хламляющее. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

Фото автора и Сергея ПРОШИНА 

В недавней публикации о том, как 
силламяэсцы участвовали во Все-
мирном дне чистоты, я упомянул эн-
тузиаста, который «добыл» из реки 
Сытке очередную порцию бэушных 
автопокрышек. Зовут этого человека 
Сергей ПРОШИН. Вскоре после того, 
как автохлам и прочее им собранное 
было вывезено на утилизацию, мы 
встретились с ним, чтобы поговорить 
о том, что побуждает Сергея зани-
маться много лет очисткой реки.

На дне
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Культура
«Встретимся в библиотеке!»

В эти дни библиотеки стараются по-
казать, что наряду с привычными всем 
книгами здесь можно найти ещё много 
интересного и нужного. Например, в на-
шей городской библиотеке есть возмож-
ность воспользоваться Интернетом, в 
том числе WiFi, распечатать или сделать 
ксерокопию необходимого документа, 
получить бесплатное обучение пользо-
ванию компьютером или другим совре-
менным гаджетом.   
Для детей есть игровая зона, для же-

лающих полистать газеты или журналы 
- уголки для спокойного чтения. Нет не-

дели, чтобы дети или взрослые не при-
глашались на очередное событие в биб-
лиотеке, будь то встречи с интересными 
людьми,  мастерилки, выставки творче-
ства наших горожан или гостей, биб-
лиотечные часы. 
Нынче открытие Дней библиотек в 

Силламяэ отмечено выставкой фотоху-
дожника из Йыхви Айна Спитца под на-
званием «Красота человека. Волшебство 
природы». Ждём всех желающих в биб-
лиотеку на бульваре Виру познакомиться 
с выставкой. 
С другими событиями можно позна-

комиться на страничке www.slib.ee и в 
Фейсбуке.  
Не упустите возможность посетить 

моноспектакль актёра Русского театра 

Сергея Черкасова  «Лёгкое дыхание» 
по произведениям Ивана Бунина, ко-
торый состоится 30 октября в 14.00.  

Наш корр. 

Бальмонт. Шуя - Силламяэ

Бальмонтовские чтения, организуемые 
Силламяэским  русским обществом куль-
туры и городской библиотекой Силламяэ, 
стали традиционными. Гостями чтений 
в разное время были директор литера-
турно-краеведческого музея Константина 
Бальмонта в Шуе Наталья Шептуховская, 

потомок поэта Михаил Бальмонт, заме-
ститель директора шуйской школы имени 
К. Д. Бальмонта Светлана Хромова (на 
снимке) и другие энтузиасты, делающие 
очень многое для  популяризации на-
следия знаменитого земляка. 
Воспользовавшись случаем, в начале 

октября силламяэсцы передали с оказией 
небольшие сувениры для наших друзей. 
На днях же получили ответные дары - 
книги «Поэт открыт душою миру…», 
«Горные вершины», «Бродячий щенок», 

альманах «Солнечная пряжа» и другие. 
Прекрасным подарком стала авторская 
работа художницы Любови Тощевой - 
иллюстрация к «Фейным сказкам» Баль-
монта.  
Этот номер газеты со словами ис-

кренней благодарности нашим друзьям 
мы обязательно перешлём в Шую. 

 
Эльвира СИДОРОВА,  

директор  
библиотеки 

- под таким девизом в Эстонии уже 
много лет с 20-го по 30-е октября 
проводятся Дни библиотек.

Много лет имя поэта Серебряного 
века Константина Бальмонта яв-
ляется ниточкой, которая связы-
вает старинный российский город 
Шуя и Силламяэ.

Шуйские школьники знакомятся с буклетами Силламяэ.


